


 

 

BONOS DE CARBONO 

EXPOSICION DE MOTIVOS 

Los bonos de carbono, también llamados créditos de carbono, son un instrumento 

financiero que remunera/compensa las emisiones de gases de efecto invernadero 

permitiendo a las empresas y a los individuos trabajar de la mano para reducir la huella de 

carbono. El Gobierno del Estado en coordinación con empresarios medioambientales de la 

iniciativa privada acudimos a la zona cañera a exponer los beneficios financieros que 

implica el contrato/convenio con el sector privado. 

OBJETIVO 

La reunión celebrada en la zona sur del municipio de Othon P. Blanco tuvo el objetivo de 

exponer una opción a las comunidades rurales de obtener financiamiento para conservar 

y restaurar sus territorios, recibiendo  un pago por sus esfuerzos. Quintana Roo cuenta ya 

con proyectos de Bonos de Carbono activos en: Chunhuhub, Piedras negras, Gavilanes, 

ejido 18 de marzo, Otilio Montaño, Laguna OM, Chachoben, Divorciados, Tomas Garrido, 5 

de Mayo, San Francisco Botes y Lázaro Cárdenas. Todos representan un total de 170,650 

créditos en el mercado. La idea es incrementar el número para beneficiar financieramente 

a más habitantes de la zona rural. Una hectárea genera 50 toneladas de bonos de carbono 

aproximadamente y eso podrían representar poco más de 200mil pesos  (dependiendo la 

dinámica del mercado). 

El Ing. Artemio Santos, titular de la Coordinación General de Asesores del Despacho de la 

Gobernadora, convocó a líderes cañeros, alcaldes y ciudadanía en general a una reunión 

para que las empresas promotoras de Bono de Carbono expongan las bondades de su 

proyecto y compartir la información a los habitantes en esta primera etapa. La siguiente 

reunión se proyectó para el mes de abril del 2025. La finalidad es compartir este proyecto 

a más habitantes y que el beneficio llegue a todos. 

, 
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En Quintana Roo, el CIMMYT y el gobierno del estado se ha trabajado en el sistema de redes de 

innovación con el que se hace transferencia de conocimiento a los pequeños productores y se 

analiza en conjunto la viabilidad, mediante cursos de capacitación técnicos, poder establecer una 

alianza conjunta en dos sentidos. Primero establecer capacitación para técnicos que pueden hacer 

transferencia de tecnologías en localidades agropecuarias, en su mayoría ubicadas en la zona 

maya y en esfuerzo adicional, establecer parcelas con maíces que de manera natural contienen 

alto contenidos proteico o maíces biofortificados (Contenidos aumentados con micronutrientes) 

con la finalidad de establecer  modelos de abasto comunitarios locales con deficiencia alimentaria 

señalada por la Agencia Alimentaria y competitividad para los productores de la zona en mención. 

Las acciones que CIMMYT ha estado implementando son las siguientes: 

1. Agricultura sustentable 

Se creó una plataforma de investigación con 26 módulos de innovación agrícola, 24 áreas de 

extensión y 8 áreas de impacto para realizar 4 ensayos de evaluación de semillas de 

variedades de polinización abierta y 1 ensayo de evaluación de cultivos de calidad forrajera. 

2. Asociatividad y comercialización 
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Diseño y elaboración de programas de capacitación adaptados a las necesidades especificas de 

los participantes. Se seleccionaron y categorizaron los grupos para facilitar los procesos de 

desarrollo de capacidades: 20 grupos comunitarios consolidados 

3. Educación financiera 

Se establecieron vínculos y acercamientos estratégicos con instituciones financieras del estado 

(FIRA, CONAFOR, etc). Se han identificado dos grupos de 15 participantes, cada uno con su 

capacitación. 

4. Sistema de semillas 

Se llevó a cabo un grupo focal en Tierras Negras, Bacalar con 22 productores de 9 localidades 

para identificar actores en la producción y conservación de semillas nativas. 

5. Desarrollo de Capacidades. 

Se llevaron a cabo 7 sesiones teóricas para agentes de cambio, se encuentran 37 participantes 

en proceso de capacitación como agentes de cambio. 29 eventos de capacitación en temas 

específicos para agricultores y 623 participantes en eventos de capacitación en temas 

específicos. 

6. Poscosecha y mecanización. 

Plataforma poscosecha en desarrollo 

Central de maquinaria en desarrollo 

7. Campaña de comunicación y difusión 

Se elaboraron 9 materiales gráficos, 1 galería de fotografías y 9 casos de éxito y actividades, 11 

entrevistas a productores y técnicos y 10 publicaciones en redes. 

ACUERDOS: 

En general la CIMMYT esta replicando la inclusión y equidad social del trabajo de campo ya que ha 

detectado un aumento de participación del género femenino. 

Para la próxima reunión se propuso alimentar una plataforma de investigación para lograr una 

inversión tecnológica. Identificar  

En la siguiente reunión se expondrán las maquinas que la CIMMYT donará a 4 Beneficiarios del 

programa para la implementación eficiente del producto en sus zonas de cultivo, buscando  la 

inversión tecnológica en la zona. 



En esta etapa  las parcelas implementaron limpieza y resguardo del cultivo, creando 10 módulos 

demostrativos. Estas 10 parcelas se establecieron en Bacalar y OPB. Se entregara reporte en la 

siguiente reunión. 

E-Agrology registrará información geográfica de la ubicación de las parcelas y sus características.  

El objetivo final es que el productor pueda vender productos de su parcela  en el mercado. 

(Pitahaya, limón, sandia, piña, miel, etc.) 

Los beneficiarios del programa CIMMYT recibirán cursos de educación financiera a nivel 

empresarial que les permita conocer y accesar a fondos de inversión y servicios financieros..  

 



 

 

 

14 y 15  de marzo del 2025 

 

Reunión con el Corporativo del Tren Maya del Estado de Yucatán (Dirección 
de Gestión Ambiental del Tren Maya) 

Lugar: Oficinas del Corporativo del Tren Maya en el Estado de Yucatán  

Asistentes: 

Gobierno Federal Tren Maya 

Mtra.- Luisa Elena López Peña. - Dirección de Gestión Ambiental 

Hugo Campos. - Asesor del Tren Maya en la Dirección de Medio Ambiente 

Gobierno de Quintana Roo 

• Ing. Artemio Santos. - Coordinador General de Asesores del Despacho de 
la Gobernadora.    

• Ing. Malena Ortega- Coordinadora de Opinión Pública de la Coordinación 
General de Asesores. 

Objetivo: 

El Tren Maya, a través de la Dirección de Gestión Ambiental busca cumplir con 
las obligaciones legales ambientales aplicables en la etapa de operación, en 
específico en materia de residuos. 

Desarrollo: 

1.-El Ing. Artemio Santos Coordinador General de Asesores del Despacho de la 
Gobernadora del estado de Quintana Roo, agradeció la invitación de la Mtra. 
Luisa Elena, Directora de Gestión Ambiental del Tren Maya, por la invitación y 
acercamiento con el Gobierno de Quintana Roo, expresó que es sumamente 
importante trabajar en equipo y buscar soluciones a las diferentes situaciones 
que se presenten, y para el gobierno de Quintana Roo que encabeza Mara 
Lezama es prioridad dar atención inmediata a los temas del cuidado y 
preservación del medio ambiente. 

2. La Mtra. Luisa Elena, Directora de Gestión Ambiental del Tren Maya mencionó 
que el objetivo de la reunión, es cumplir con las obligaciones legales que aplican 
en la etapa de operación del tren maya y en específico en el tema del plan de 
manejo de residuos sólidos  estatal y municipal del estado de Quintana Roo, esto 
con la finalidad de poder avanzar y cumplir en tiempo y forma. 
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de igual manera La Mtra. Luisa Elena, Directora de Gestión Ambiental del Tren 
Maya, comentó que es del interés del corporativo del Tren Maya que los 
involucren en campañas ambientales de recolecta de residuos, limpieza de 
playas, recopilación de electrónicos, etc., para poder sumarse a estas acciones 
que protegen y conservan al medio ambiente. 

3. La Mtra. Luisa Elena, Directora de Gestión Ambiental del Tren Maya, procedió a 
comentar sus puntos sobre la exposición que presentaron para que conozcan los 
temas importantes que el corporativo del tren maya necesita apoyo y la 
vinculación del gobierno de quintana roo. 

4. El Ing. Artemio Santos hizo hincapié que él le dará seguimiento con el 
Secretario de Medio Ambiente del Estado de Quintana Roo, y le pasará a detalle 
los requerimientos que el corporativo del Tren Maya solicita, y manifestó que el 
corporativo del tren maya cuenta con el acompañamiento del Gobierno de 
Quintana Roo para poder avanzar con claridad con los trámites 
correspondientes. 

 

Acuerdos: 

PRIMERO: El Ing. Artemio Santos, Coordinador General de Asesores del 
Despacho de la Gobernadora del estado de Quintana Roo, enviará al Secretario 
de Medio Ambiente Oscar Rébora, para darle atención a los temas que solicita el 
corporativo del Tren Maya. 

SEGUNDO: La Mtra. Luisa Elena, Directora de Gestión Ambiental del Tren Maya, 
se comprometió a enviar la presentación con los diferentes temas que solicita. 

TERCERO: El Ing. Artemio Santos, Coordinador General de Asesores del 
Despacho de la Gobernadora del estado de Quintana Roo, se pondrá en contacto 
con el Corporativo del Tren Maya para coordinar una reunión con el Secretario de 
Medio Ambiente de Quintana Roo. 

 



 



 

 

 

 

27 de febrero de 2025 

Propuesta para el desarrollo ordenado y sustentable de la Isla Grande de Holbox y resolver el 

rezago y desorden actual en el desarrollo de la Isla Chica. 

Lugar: oficinas de la Comisión Nacional de Áreas Protegidas (CONANP) 

Asistentes: 

Gobierno Federal 

 Pedro Álvarez Icaza. - Comisionado de la CONANP 

Gobierno de Quintana Roo 

 Ing. Artemio Santos. - Coordinador General de Asesores del Despacho de la Gobernadora.   

 Lic. Ari Adler Brotman- Director de IDEFIN  

 Ing. Malena Ortega- Coordinadora de Opinión Pública de la Coordinación General de 

Asesores. 

Grupo Ponce  

 Julián Góngora Lizama  

 José Rafael Menéndez Medina 

 Roberto Shapiro Shein 

 Alejandro Valdés  

 Abraham Bissu 

 Rubén Goldberg Javkin 

 

Objetivo: 

Encontrar una solución para el desarrollo sustentable de la Isla Grande de Holbox y ayudar a 

algunos de los problemas de la Isla Chica de Holbox, ya que su crecimiento ha sido 

desordenado, y esto ha provocado un impacto excesivo y han colapsado los servicios existentes 

como en el suministro de energía eléctrica, agua potable, drenaje, recolección y tratamiento de 

residuos, conectividad, educación, salud, etc.  

Desarrollo: 

1.-El Ing. Artemio Santos Coordinador General de Asesores del Despacho de la Gobernadora del 

estado de Quintana Roo, agradeció al comisionado de la CONANP por la apertura a la reunión para 

poder dar seguimiento de un tema sumamente importante para la Isla de Holbox. Seguido se 

presentaron los asistentes del grupo Ponce. 

 

 

INDICADOR 4



 

 

 

2. El Comisionado Pedro Álvarez mencionó el gusto de tener la reunión y que es indicación de la 

Secretaria Alicia Bárcena, de dar atención a los inversionistas con proyectos que tengan el objetivo 

de construir, pero cuidando y velando en todo momento por el medio ambiente. 

3.- El inversionista del grupo Zeus Partners, Roberto Shapiro Shein, comentó que es la primera vez 

que vemos la disposición del gobierno estatal y el gobierno federal para poder tratar los temas de 

mayor relevancia, como son los estudios ambientales y los criterios que se deben de tomar en 

cuenta para tener un desarrollo sustentable en la Isla Grande de Holbox y poder ayudar a corregir a 

corregir algunos problemas de la Isla Chica. 

4.-El Director de IDEFIN, Ari Adler, llevo a cabo la presentación a detalle del proyecto que el 

grupo preparo para exponer los puntos importantes para los comentarios y aclaraciones. 

5. El comisionado Pedro Álvarez, procedió a comentar sus puntos sobre la exposición de 

presentación del grupo, mencionó el tema de energía, el tema de infraestructura, y que es de suma 

importancia tomar en cuenta todos los puntos para poder contar con un equilibrio ecológico que 

permita avanzar sin dañar al medio ambiente. 

6. el Ing. Artemio Santos hizo hincapié que la reunión se pidió con el propósito que la federación 

conozca el proyecto, y esperan poder hacer sinergia en ambas partes para tener un resultado 

positivo, de igual manera expuso que este tipo de proyectos ayudan al desarrollo equilibrado de las 

islas. 

7. El inversionista Alejandro Valdés expresó la importancia de poder avanzar con claridad, de 

conocer a detalle los requerimientos y de contar con el acompañamiento del Gobierno Estatal y 

Federal, con el objetivo de darle otra vista a holbox, de manera armónica y equilibrada, y de esta 

manera generar empleos y oportunidades a la gente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Acuerdos: 

 



 

 

 

PRIMERO: El comisionado de la CONANP, Pedro Álvarez Icaza, se comprometió de enviar la 

lista de empresas para que el grupo pueda trabajar en el tema de evaluación ambiental de la Isla 

Grande. 

SEGUNDO: El grupo de inversionistas enviará al comisionado los estudios ambientales elaborados 

por Stantec, para que el organismo federal pueda revisarlo y pueda brindar su opinión y 

retroalimentación. 

TERCERO: El comisionado de la CONANP le pidió al grupo de inversionistas que en nuestra 

próxima reunión detallen la infraestructura que proponen para la Isla Grande y algunas soluciones 

para ayudar a mejorar la problemática de la Isla Chica. 

CUARTO: Se comentó en reunión que una vez que se tenga la información acordada, el 

comisionado Pedro Álvarez le confirmará al grupo de la próxima reunión y esta será a través de la 

vía del Ing. Artemio santos. 

 







 



 
oBJETIVO GENERAL 

Conjuntar esfuerzos e iniciativas para promover nuevos esquemas de protección, 
conservación, restauración y manejo forestal para hacer frente al cambio climático, la 
escases de agua y la creciente demanda de bienes y servicios de los bosques en un 
contexto socioeconómico complejo que requiere de la participación decidida de la 
sociedad, profesionales, dueños y poseedores de los bosques, instituciones de gobierno, 
empresas y ONG´s.  

 
Los recursos forestales que existen en nuestro país ofrecen un gran potencial a los 
habitantes de las regiones forestales para desarrollar actividades que contribuyan a su 
economía y mejoren su calidad de vida. A nivel global, México ocupa el doceavo lugar en 
cuanto a superficie forestal y el tercero en Latinoamérica. De acuerdo al INFYS (2014), a 
nivel nacional se tienen 137.8 millones de hectáreas de superficie forestal, lo que 
representa 70.5% de las 195.6 millones de hectáreas del territorio nacional. De acuerdo al 
INEGI (2007) existen 64.9 millones de hectáreas de superficie forestal arbolada, 
desglosados de la siguiente manera: 33.5 millones de hectáreas de bosques de clima 
templado frío, 29.9 millones de hectáreas de selvas altas, medianas y bajas y, 56.9 
millones de hectáreas de matorral xerófilo.  
 
En todos estos ecosistemas se realizan aprovechamientos maderables y no maderables, 
que son sustento de las comunidades rurales que ahí habitan y que en muchos casos 
tienen los índices de marginación más altos del país. 
 
Los Gobiernos de los Estados desempeñan un papel fundamental y de participación en la 
temática ambiental, en la coordinación de políticas y programas que coadyuvan al 
desarrollo forestal, bienestar de los dueños y poseedores de los recursos forestales. 
 
En el Estado de México, aproximadamente la mitad de su territorio, corresponde a 
bosques (48%) “1, 080, 374.90 hectáreas”, es una de las entidades que cuenta con un 
Organismo Público Descentralizado (PROBOSQUE) desde 1990 y como eje rector de la 
política forestal en el Estado en el PDEM 2023-2029. En el estado de Quintana Roo, 
quisiéramos adoptar la cultura de promover la restauración, conservación y mejora de los 
bosques y el medio ambiente para el bienestar ambiental. Por lo anterior, con el propósito 
de conjuntar esfuerzos e iniciativas para promover nuevos esquemas de protección, 
conservación, restauración y manejo forestal para hacer frente al cambio climático, la 
escases de agua y la creciente demanda de bienes y servicios de los bosques en un 
contexto socioeconómico complejo que requiere de la participación decidida de la 
sociedad, profesionales, instituciones de gobierno, empresas y ONG´s unimos esfuerzos 
para imitar procesos que beneficien los recursos naturales de nuestro entorno. 
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